Гласные в корне слова
	Безударные гласные, проверяемые ударением
Если буква гласная вызвала сомнение,
Ты её немедленно ставь под ударение!
носить – носит, ноша
единица – единый
	и – ы  после  ц
После ц в корне пишется только и: цирк, циркуль
Искл. цыган, на цыпочках, цыплёнок, цыц, цыкнуть

	Безударные гласные, непроверяемые ударением.
Запомни: аморальный, амнистия, артиллерия, авангард, аллегория, ассистент, аппетит,  берет, беллетристика, батальон, бордюр, бифштекс, винегрет, вакцинация, взбудоражить, вентилятор, гармония, гербарий, диагональ, диапазон, дислокация, дилетант, деликатес, дефицит,десант, десерт, дефект, дискуссия, декларировать,запонки,  интеллигенция,
 колонна, комментарий, компромисс, корреспондент, канонада, 
калейдоскоп, калория, канцелярия, криминальный, констатировать, комплимент, компонент, конфликт, колоритный, коммерсант, корреспондент, континент, комбинезон, конфитюр, лимитировать,
 линолеум, либерал,  мелиорация, монумент, мятежник, мерцание, медикаменты, миниатюра, мемориал, наваждение, нотариус, оккупация, оппонент, отчаяние, обворожить, обсерватория, прогресс, параллель, пассивный, пессимизм, пресса, провинция, приоритет, полемика, 
панорама, поразительный, пластилин, привилегия, претензия, 
периферия, перила, парадокс, предприниматель, перспектива, перпендикуляр,  режиссер, репертуар, роскошь, реставратор, репортер, репродукция, реверанс, резонанс, ритуал, сенсация, стипендия,  сумерки, транспарант,  теннис, территория, террор,  трасса, терраса, термометр, триумф, утрамбовать уникальный, экзаменатор,  эффект, эпидемия, фестиваль,  целлюлоза, шеренга.
Буквы э – е в корне
Э пишется: 
1.после первой части сложного слова - трехэтажный
2.после приставки на согласную-  сэкономить
3.в аббревиатурах- НЭП
4.после приставки на и - антиэстетический
5.в сложных иноязычных словах
с первой частью на и - полиэфирный
6. после всех гласных, кроме и- алоэ, дуэт
Е пишется:
1.после гласной и - диета, реквием
2.в иноязычных словах после твёрдой – леди, пенсне

о, ё, е после шипящих
 После шипящих под ударением пишется ё, если можно
 подобрать однокоренное слово с е:
 жёлтый – желтеть, 
 шёпот – шепчет, чёрточка – черта
 После шипящих под ударением пишется о, если  нельзя
 подобрать однокоренное слово с е: 
 крыжовник, обжора, трущоба, чащоба, шорох, шорник, 
 чопорный, капюшон, шок, шорты, шомпол, мажор, шоу, 
 изжога, чокаться, вечор, трещотка, ожог(сущ.), жонглёр,
 поджог(сущ.), но ожёг(глаг.), поджёг(глаг.), шов, жокей.
	Чередующиеся гласные
Выбор гласной зависит:
1.от ударения
 -гар – гор- под ударением а: загар, угар
без ударения о: подгореть, загоревший
 под ударением пишется и а, и о 
- зар – зор- зарево, зорька
- твор – твар- творчество, тварь
- клан – клон- кланяется, поклон
-зар- без ударения пишется только  а -заря
-твор- без ударения пишется только  о- творец
-клон- без ударения пишется только о-поклониться
-плав – плов--под ударением и  без ударения
пишется  а – плавательный, поплавок
исключение:  пловец, пловчиха, плывуны
2.от согласной, стоящей после корня
- лаг – лож- - слагаемое, сложение
- скак – скоч- -скакать, выскочить
исключение: скачок, скачу
- раст- ращ- рос--растение, выращенный, росли
исключение:  росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, отрасль
3. от суффикса а после корня
-бер – бир-- выберешь – выбираешь
-дер – дир--выдернуть – выдираешь
-мер – мир--замер – замирать
-пер – пир-- запер – запирать
-тер – тир--вытер – вытирать
-блест – блист-  блестящий – блистательный
-жег – жиг- -выжег – выжигать
-стел – стил--постелить – постилать
-чет – чит--вычет – вычитать
искл.: сочетать, сочетание, чета
-кос – кас-- коснуться – касаться
-а(я) – им-поднять – поднимать
-а(я) – ин -начать – начинать
4. от лексического значения
-мак – мок- 
мак- (погружать в жидкость)
обмакнуть перо
мок-(пропускать жидкость)
непромокаемый плащ
-равн – ровн- 
 равн (одинаковый) уравнение
ровн  (прямой, гладкий) заровнять
искл.: уровень, ровесник














Правописание приставок
	Неизменяемые  приставки
От-, по-, до-, над-, под-, в-, с-, за-, об-, пред-, пере-.  
Отъехать, посмотреть, доработать, сбить, сделать, надпись.
Запомни! Здесь, здание, здоровье, не видно ни  зги. 
А- алогичный 
аморфный 
Па- паводок ,паволока, пагуба 
Пра- (значение первоначальный, древний), прадед 
су- сумрак,  суглинок  
Приставки, оканчивающиеся на З  и  С
 Без (с)-  воз(с) -   вз(с)-  чрез(с)-  через(с)- из(с)- низ (с)- 
 раз(с)  -  (роз(с)
Перед звонкими согласными з
 Разгадать,  разлюбить, измерить, возвысить, бездомный
Перед глухими согласными с
Рассыпать, растереть, истратить, воскликнуть, бесчувственный
 бесценный
дез-, диз(с)- дезинфекция, дизъюнкция,  дисгармония 
роз(с)-  раз(с) – розвальни, развал
Приставки  не  и  ни
Местоимения
под ударением                     без ударения
некто                                    никто
нечто                                    ничто
некого                                  никого
Наречия
некогда                                никогда
негде                                    нигде
некуда                                  никуда
Различение приставки недо- и частицы  не
 с приставкой до-
Недо- (антоним пере-)                             Не до
1.Действие выполнено ниже                Действие  не
нормы:                                                   доведено до конца:
недосолить, недогрузить                    Не досмотрел фильм.
Недосмотреть за ребёнком.                Не доедают суп.
Безработные недоедают.                    Не дослушал фразу.
Недослышал фразу.
2.В недостаточном количестве:         Не достаёт до окна
Недостает терпения.                           (не дотягивается).

	Приставки  при- и пре-
При- 
1. Близость  (пришкольный) 
2.Присоединения  (пришить) 
3.Неполнота действия (приоткрыть) 
4.Действия до  конца (придумать)
5. Усиленное  действие (приглядеться)
6.Действия  в своих  интересах  (прикарманить)
7.Сопутствующие действия (припевать)
Пре- 
1.Значение степени качества (очень)
предобрый (очень добрый), премудрый (очень мудрый)
2.Близкое к пере-
прервать (перервать), преградить (перегородить)
Различай написание по значению!
Преумножить (сильно умножить) – приумножить незначительно)
Пребывать (находиться) – прибывать (приходить)
Предавать (кого-нибудь) – придавать (значение)
Презирать (ненавидеть) – призирать (присматривать)
Преклонить (почтительно) – приклонить (ветку к земле)
Преступить (нарушить) – приступить (к чему-либо)
Претворять (в жизнь) – притворять (дверь)
Преходящий (временный) – приходящий (учитель)
Запомни!
Превалировать, превратный, презентовать, прекословить, президиум, прекратить, прельстить, прелюдия, препарат, пренебрежение, преобладать, преобразить, преодолеть, премьера,  препираться, преподнести, препятствие, пререкаться, пресловутый, преставиться (умереть), претендент, претензия, претерпевать, прецедент, преткновение, преследовать, преподнести, превратить.
Прибаутка, привередливый, привилегия, придирчивый, приоритет, пристрастный, присягать, притворщица, притерпеться, приятель, приключение, притязание, приверженец, примитивный, приказ, причудливый, прибор, пригласить. 
Приставки, пишущиеся  через дефис
Во-, в- , если  есть суффиксы  -ых- и –их- 
(во-первых, в-третьих) 
По-, если есть  суффиксы 
 -ому- и –ему- ,   -ски-,  –ки-, -ьи-         (по-волчьи, по-новому, по-русски, по-итальянски) 
Кое-
кое- когда, кое-где,  (но кое с кем). 
Ы – И после приставок
Ы   после приставок на согласную:  
 безынтересный – интересный,  отыграть – играть
Запомни! Взимать
И  1. после приставок: меж- (межинститутский)
сверх-(сверхинтересный)
2. после иноязычных приставок: (суперигра, контригра)
3. во втором корне сложносокращённых слов:
 ( пединститут, спортинвентарь) 




























Правописание суффиксов
	1.О, Ё после шипящих в разных частях речи
 под ударением пишется О 
а) в именах прилаг.  и сущест.: 
 волчок, грошовый;
б) на конце наречий: горячо, свежо; 
в) в страд. причастиях  и отглаг.  прилагательных: печёный, вооружён;
г) в отглагольных сущест. и прилаг.
 затушёвывать – затушёвка
 корчевать – корчёвка
 ночевать – ночёвка
д) в отглагольных прилагательных и однокоренных существительных:
учёный – учёба
тушёный – тушёнка
без ударения пишется Ё
в сущест. и прилаг.: кусочек, тучей
2.Суффиксы –ЕЦ- - ИЦ – в сущ. 
-ЕЦ - если ударение падает на окончание: письмецо
- ИЦ- если ударение предшествует суффиксу: креслице
3.Суффиксы – ЕК- - ИК-
Если при склонении слова гласная выпадает -ЕК-: сыночка–сыночек 
не выпадает -ИК-:  кирпичика-
кирпичик
4.Суффиксы - ЧИК - - ЩИК-
-ЧИК - после согласных Д -Т, З-С, Ж
 грузчик, разведчик, перебежчик
-щик- в остальных случаях
 копировщик, сварщик, съёмщик
5. Суффиксы –ЕВ - -ИВ –
 в прилагательном
- ИВ – под ударением: красивый
- ЕВ – без ударения: дождевой
соевый
	6.Правописание гласной в прошедшем времени глаголов, деепричастий, причастий
А) - в деепричастиях и причастиях перед  В, ВШ, ВШИ и глаголах перед Л сохраняется та гласная, что стоит в глаголе неопределённой формы (инфинитиве) перед –ТЬ:
увидел, увидев (увидеть)
клеил (клеить)
успокоил, успокоивший (успокоить)
б) в причастиях перед Н и НН
сохраняется та же гласная, что стоит в инфинитиве перед –ТЬ, кроме И.
Буква И меняется на Е:
увиденный (увидеть)
выдержанный (выдержать)
НО  успокоенный (успокоить)
НЕ ПУТАЙ!
Завешенный (от  завесить) – Окна,
завешенные тюлем 
Завешанный ( от  завешать)- Галерея,
 завешанная картинами
 Выкаченная (выкатить) – Пушка,
выкаченная на позиции
 Выкачанный (выкачать) – выкачанный мёд
Настрелянный (настрелять) – 
Застреленный ( застрелить)
7.Суффиксы причастий
 – УЩ -(- ЮЩ -) – АЩ –(- ЯЩ -)
– УЩ - (- ЮЩ -)  от глаголов 1 спр.
Борющийся (бороться – 1 спр.)
– АЩ - (- ЯЩ -) от глаголов 2 спр.
Строящий (строить – 2 спр.)
8.Суффиксы  причастий 
–ЕМ – ИМ-
-ЕМ- от глаг. 1 спр.: читаемая
-ИМ- от глаг. 2 спр.: видимый
	9.Суффиксы –К- и –СК- 
в именах прилагательных 
- К – а) в прилагательных, имеющих краткую форму: вязок – вязкий
резок – резкий
б)  в прилагательных, образованных
 от сущ. с основой на  К, Ч, Ц
немец – немецкий
ткач – ткацкий
-СК - во всех остальных прилагател.  
французский, матросский
10. Гласные в суффиксах глаголов
  -ОВА-(-ЕВА-) – ЫВА-(-ИВА-)
  -ОВА-(-ЕВА-) – глагол 1 л., ед.ч. наст. и будущ. времени оканчивается на –УЮ (-ЮЮ):
посоветую - советовать
– ЫВА- (-ИВА-) - глагол 1 л., ед.ч. наст. и будущ. времени оканчивается на –ЫВАЮ (-ИВАЮ):
рассказываю – рассказывать
11.Суффиксы –ЧИВ- - ЛИВ- 
  в прилагательных
В суффиксах –ЧИВ- - ЛИВ- пишется только И: совестливый, 
опрометчивый
Запомни: эмалевый
12.Суффиксы - О-  -А- у наречий с приставками  ИЗ-, ДО-, С- 
-А- если наречие образовано от бесприставочного прилагательного:
издавна – давний
досыта - сытый 
- О – от прилагательного, в котором уже были приставки:
доходчиво – доходчивый
испуганно – испуганный
в наречиях с другими приставками:
наглухо – глухой



	Н и НН в суффиксах разных частей речи

	Прилагательные
	Причастия

	- Н -
	- НН -
	- Н -
	- НН -

	- АН – кожаный
- ЯН -  льняной
- ИН -  гусиный
ИСКЛ.: стеклянный
деревянный
оловянный
	- ЕНН – соломенный
- ОНН- станционный
ИСКЛ.: ветреный
 (но безветренный)
От сущ. с основой на Н: лунный
Не путай! Фазаний
(Ий – суф. притяж. прилагательного)
	1В прич. от глаг. нес.  вида без приставки: 
меченый-мететь(н.в.) 
искл. конченый –
кончить (с. в.)
2.В кратких  прич.
  вымощена
3. В сложных словах
  (свежемороженый)
 Запомни! Незваный,
названый,смышленый, непрошеный
	1. Есть приставка, кроме НЕ,  вымощенная
(но некрашеный – сравни  недокрашенный)
2.Есть зависимое слово: мощенная (чем?) камнем
3.От глагола сов.вида брошенный (бросить)
искл. раненый (но израненный,
раненный (куда?) в руку
4. на–ованный,  - ёванный  (маринованный,  асфальтированный)
но кованый, жёваный, бешеный, мочёный
5. В отглагольных кратк. прилаг.:
девочка ограниченна (мало развита)

	Запомни! Желанный, невиданный, данный, нежданный, неслыханный, негаданный,
нечитанный, нечаянный, виденный
	
	

	В наречиях пишется столько Н, сколько в суффиксе прилагательного, от которого оно образовано.
В сущ., образованных от прилаг. и причаст., в которых пишется НН: избранник. Искл. Труженик
Запомни: гостиница, приданое





ПРАВОПИСАНИЕ ОКОНЧАНИЙ

	Окончания имен существительных

	         1 скл.    2 скл.   3 скл.
Р.п.     и          -            и
Д.п.     е          -            и
 П.п.    е          е            и
	Примеры
1 скл.      2 скл.        3 скл.
земли                        мыши
земле                         мыши
о земле   о снеге    о мыши
	Существительные  на
     – ия, - ий, - ие
        и 
        и 
        и       и       и
	Разносклоняемые сущ. 
на –мя (имя, семя, стремя, племя, пламя, бремя, вымя, темя, время, знамя и путь)
в Р., Д., П. падежах имеют окончание И (пламени)

	
Окончания имен существительных – фамилий и населённых пунктов в творительном падеже

	- ЫМ в фамилиях на – ин, - ын, - ов, - ев
с Мухиным, со Смирновым,   но Дарвином (иностр.)
	- ОМ в названиях населённых пунктов
на – ин, - ын, - ов, - ев, - ино, - ыно, - ово, - ево
под Саратовом, под Калязином

	Безударные личные окончания глаголов

	I спряжение
Я читаю                    Мы  читаем    
Ты читаешь              Вы  читаете
Он  читает                 Они  читают  (ут – ют)
II спряжение
Я  лечу                      Мы   лечим
Ты  лечишь              Вы    лечите
 Он  лечит                Они   лечат (ат – ят)
	Ко II спряжению относятся   глаголы
1. в неопределённой форме оканчивающиеся на – ить (строить, пилить), кроме глаголов: брить, стелить
2. Гнать, держать
    Дышать и слышать.
    Смотреть, видеть, ненавидеть.
    И обидеть, и терпеть,
    И зависеть, и вертеть
ВНИМАНИЕ! Все остальные глаголы -   I спряжения  

	Окончания количественных числительных

	от 5 до 30
Как существительные 3скл.
И.п. семь
Р.п. семи
Д.п. семи
В.п. семь
Т.п. семью
П.п. семи
	от 11 до 19

пятнадцати
пятнадцати
пятнадцати

пятнадцати
пятнадцати

	100, 40, 90
имеют только две формы
сто     сорок    девяносто
ста     сорока    девяноста
ста     сорока    девяноста
сто     сорок    девяносто
ста     сорока    девяноста
ста     сорока    девяноста

	 50 - 80,  500 – 900
      200, 300, 400
семьдесят,  двести
семидесяти, двухсот
семидесяти, двумстам
семьдесят,  двести
семьюдесятью, двумястами
о семидесяти, о двухста

	Склонение составных  количественных числительных
И.п. триста шестьдесят три
Р.п. трехсот шестидесяти трех
Д.п. тремстам шестидесяти трем
В.п. триста шестьдесят три
Т.п. тремястами шестьюдесятью тремя
П.п  о трехстах шестидесяти трех

	Дробные числительные
 (числитель изменяется,
  как целое; знаменатель, 
  как прилаг. во множ. ч.
И.п. три пятых
Р.п.  трех пятых
Д.п.  трем пятым
В.п.  три пятых
Т.п.  тремя пятыми
П.п.  о трех пятых

	Собирательные  числит.
оба, обе
          оба             обе
И.п.   оба             обе
Р.п.   обоих        обеих
Д.п.   обоим        обеим
В.п.   оба             обе
Т.п.    обоими     обеими
П.п. об обоих     об обеих
Прим.: оба употребляется 
с сущ. м.р. и с.р.
обе – с сущ. ж.р.

	Примечание: простые порядковые числительные склоняются как прилагательные

	Склонение  прилагательных

	В единственном числе
	Во множеств.  числе

	Средний род
И.п. спелое яблоко    (ое – ее)
Р.п. спелого яблока   (ого -его)
Д.п.спелому яблоку(ому- ему)
В.п. спелое яблоко     (ое – ее)
Т.п. спелым яблоком (ым- им)
П.п. о спелом яблоке (ом -ем)
	Женский род
И.п. спелая вишня        (ая – яя)
Р.п.  спелой вишни       (ой –ей )
Д.п.  спелой вишне       (ой –ей )
В.п.  спелую вишню  (ую – юю)
Т.п.  спелой вишней     (ой –ей )
П.п.  о  спелой вишне   (ой –ей ) 
	Мужской род
И.п.спелый  лимон    (ый –ий)
Р.п. спелого лимона   (ого –его) 
Д.п. спелому лимону (ому-ему)
В.п спелый  лимон      (ый –ий)
Т.п. спелым лимоном  (ым-им) 
П.п. о спелом  лимоне (ом-ем)
	И.п. спелые ягоды (ые-ие)
Р.п.  спелых ягод   (ых-их)
Д.п.спелым ягодам(ым-им)
В.п. спелые ягоды   (ые-ие)
Тп. спелыми ягодами
                          (ыми - ими)
П.п.о спелых ягодах (ах-ях)

	Примечание: причастия изменяются по падежам так же, как и прилагательные



Правила, не вошедшие в блоки

	Употребление разделительных ъ и ь

	разделительный ъ 
	разделительный ь

	1.Перед е, ё, ю, я : 
- после приставок на согласную (отъезд, подъём, объять)     - в сложных словах после двух-, трёх-, четырёх-
  (двухъярусный)
2. В иноязычных словах:
 - после приставок  ад-, ин-, кон-, об-, суб-
 (адъютант, инъекция, конъюктура)
- после первой части сложного слова: фельдъегерь
ЗАПОМНИ! Ъ не пишется:
А) перед  а, о, у, э: подоконник, суметь, сэкономить
Б) в сложносокращённых словах: детясли 
	1.Перед е, ё, ю, я, и   и  не после приставки:
   пьёт, пью, веселье, вьюга, воробьи
2.В некоторых иноязычных словах перед о
  павильон, медальон, бульон, компаньон

	Ь после шипящих
	Ь на конце и в середине числительных

	пишется
	не пишется
	Ь в конце слова
	Ь в середине слова

	1. В существительных 3скл.
 помощь, дочь, брошь
2. В глаголах:
 - неопред. формы: беречь
 - повелит. накл.: отрежь
 - во 2 лице ед.ч.: читаешь
3. В наречиях:  сплошь
иск.:уж, замуж, невтерпёж
4. В частице  лишь
	1.В сущ. муж. р. 2 скл.
   луч, нож
2.Во множ. ч. Р.п.: с плеч, много рощ, из-за туч
3.В краткой  форме прилаг.
  могуч, хорош, свеж
	От 5 до 20; 30
Семь
Тринадцать
тридцать
	В И.п., В.п.
1. В круглых десятках
    от 50 до 80 (пятьдесят)
2. В круглых сотнях
    от 500 до 900 (пятьсот)
ЗАПОМНИ!
Нет Ь  в числительных со второй частью –надцать например: пятнадцать










	Дефисное  написание частей речи

через дефис
1.Оттенки цветов у прилаг.: тёмно – синий
2.Сложные сущ. без соединительной гласной: диван – кровать, жар-птица
3. Части блок- и  пресс-: блок-система, пресс-папье    НО: блокпост
4.Стороны света: юго-запад
5.Вице-, лейб-, обер-, унтер-, штаб-, экс-:  лейб-гвардия, экс-премьер  НО: вицмундир
6.Сложные прилаг., образованные от двух равноправных слов:  русско-немецкий словарь (русский и немецкий), мясо-молочный комбинат (мясной и молочный)
6.Сложные прилаг., обозн. неоднородные признаки: (научно-исследовательский)
7. Сложные прилаг., обозн. качества с допол. оттенком: кисло-сладкий, горько-солёный
 Запомни: общественно полезный
8.Наречия,образованные повторением того же слова:  едва-едва
9. Наречия, образованные   повторением той же основы: как-никак
 Сложные синонимичные наречия: мало-помалу
10. Наречия с суффиксами  -то, -либо, -нибудь  и приставкой кое- и неопредел. местоимения:
 кое-где, что-то, где-либо  Наречия с таки: всё-таки
Запомни! Точь-в-точь       Бок о бок
11. Сложные предлоги    из-за, из-под, по-над
слова с пол- и  полу-
Пишется через дефис
1.вторая часть начинается с л: пол-лимона
2. вторая часть начинается с гласной: пол-апельсина
3. вторая часть – имя собственное: пол-Франции
ПОЛУ – пишется слитно:
полутени
ЗАПОМНИ!
Частицы
 ведь, вот, мол, бы, ли, же  пишутся раздельно











	Правописание производных предлогов

	В одно слово
	В два слова

	Вместо         вследствие       внутри         навстречу
Вроде           наподобие        вслед           насчёт
Сверх           впоследствии
 Ввиду (но иметь в виду)
	В деле      в силу       в области       в смысле          в  отношении        
в меру    по мере      в течение       по поводу        по причине
В  продолжение       в связи          в отличие          за счёт                
В заключение           в целях          в виде               несмотря на                        



	
Правописание наречий

	Раздельно:   
	ЗАПОМНИ!

	БЕЗ                         ПОД
без  оглядки           под   силу                     
без умолку             под  стать                     
без устали              под   уздцы                   
без толку                под утро                       
без промаху
без просыпу                            
                                                                                                         
	ЗА                        С (СО)   
 за  границу        с перепугу                  
 за   глаза            с размаха                                  
 за полдень         с ходу
ДО                                    с разбегу                                                            
ДО                       с наскока  
 до зарезу            с маху                              
 до упаду             с маху                              
 до отвала           с панталыку             
 до смерти                                                                                     
	1. ес1. 1.если   предлог оканчивается на согл,    согл.,  а сущ. начинается с глас.:     в оди       в общем         в обнимку
В обхват       в  обхват          в угоду          
                       в упор             в одиночку                                                                                                 в обмен      2. с предлогами  В, НА и сущ. на
АХ, ЯХ: в сердцах    в потёмках 
            в головах     на побегушках
             на поруках
                                                    
	Наизнанку, поодиночке, вмиг, наспех, взамен 
На  миг, в одиночку, с изнанки, 
не к спеху, в замену

Слитно пишутся  с приставками      впере-, напере-, впри-, враз-, вза-, вна-, навы-, впол-, вполу















	НЕ с разными частями речи

	слитно
	раздельно

	1. Со всеми словами,  без не  не употребляющемися
неряха –сущ.; невзрачный – прилаг.; ненавидеть – глаг.,
негодуя – дееприч., нелепо – нареч., 
нечаянный, невиданный, неслыханный, нежданный
2.С сущ., прилаг.( полными и краткими), наречиями на О,
если можно подобрать синоним без НЕ
неправда ( ложь), недобрый (злой),
нелегко (трудно), невесел (грустен)
3.С прилаг. слитно, если есть пояснительные слова – 
наречия  меры и степени:
почти                       вполне                      крайне
отчасти                   полностью                совершенно
весьма                     очень                        в высшей степени
довольно                абсолютно                 
гораздо                  слишком
Например: довольно неинтересная книга       
	1.С глаголами, дееприч., кратк. причастиями, числительными
Не играет, не работает, не выполнена,  не четыре
2. С сущ., прилаг.( полными и краткими), наречиями на О,
если есть противопоставление с союзами А
не правда, а ложь; не добрый, а злой; не легко, а трудно
Различай!!! противопоставление и сопоставление:
Комната не большая,  а маленькая (противопоставление)
Комната небольшая, но уютная (сопоставление)
3.С существительными в вопросит. предложениях, если 
 противопоставление выражено не союзом, а частицей не
Не правда ли? Читали стихи и не стихи
4.Если при прилаг. есть слова: вовсе не; далеко не; отнюдь не; 
ничуть не; нисколько не; ни для кого не: вовсе не интересная
книга.
5.С причастиями, если есть при них зависимые слова
не исправленная (кем?) учеником ошибка



	Правила, не вошедшие в блоки


	Слитное и раздельное написание союзов, наречий, местоимений
	Различение частиц НЕ и НИ


	Слитно
Союзы

	Раздельно
Местоим. С частицами и предлогами и наречия

	

	Чтобы (=для того, чтобы)
Мы торопились, чтобы не опоздать к поезду.
Тоже (=также = и)
Я тоже отдыхал в Крыму.
(И я отдыхал в Крыму)
Он также отдыхал вКрыму.







Причём, притом
(=вместе с тем, к тому же)
Эксперимент был проведён удачно, причём впервые.
(Эксперимент был прове дён удачно, к тому же впервые.)
Зато (= но)
Он  мал, зато удал. (Он мал, но удал.)

Итак ( = следовательно)
Итак, всё начинаем сначала.


Наречия
Зачем
Зачем так расстраиваться.

Затем (=потом)
Он задумался, затем (потом) остановился.

Оттого=потому (взаимозаменяемые)
Он опоздал, оттого (потому) никого не встретил.

Поэтому (= потому)
Он не хотел выдавать товарища, поэтому
 (потому ) молчал
	Что бы: Я думал, что бы  мне почитать. (Я думал, что почитать бы.)
То же: Я выполнял то же задание, что и он. (то задание же, что и он.)
Обрати внимание!!!
То же… что
То же самое
Одно и то же
Точно так же, как
Всё так же
Всё то же
При чём, при том 
(чём = сущ.,том = прилаг.)
При чём ты останешься.
(Что тебе останется?)




За то (то=прил. Или сущ.)
Спрячься за то дерево. 
Спрячься за большое дерево)
И так (  в главной части сложноподч. Предложения)
Охотники промокли и так устали, что решили…
Местоимения  с предл.
За чем: За чем пойдёшь, то и найдёшь. (Можно поставить вопрос: пойдёшь за каким предметом?)
За тем
За (каким?) тем поворотом.

От того=по тому
(того, тому заменяются
определениями.
От (какого?) того леса мы шли пешком.
По этому 
По (какому?) этому направлению следует электричка.

	1. Для усиления  отрицания, выражен. частицей НЕ или словом НЕТ: НЕ слышно ни звука. 
2.В отрицатель. предлож. без подлежащих:
На небе ни тучки (нет, не было).
НИ  в восклицатель. предлож. для выражения полного запрета или настойчивой просьбы: НИ с места!  Прошу, ни слова!
3. В  вопрос.-воскл. предложениях пишется  НЕ
Кому не известно это произведение!
Вам ли не знать об этом?
Запомни! Со словами только, уж  пишется НИ
Чего только он ни делал!
4. Выбирая НЕ или НИ  в придат.  Предложении, следует поступать по схеме: подставить по смыслу вопрос от глав. Предложения к  придаточному; если ответ положительный,  пишется НИ, отрицательный – НЕ
Сравните: Когда я ни (не) зайду к нему, он всегда занят.
Захожу ли я к нему? Да.- Выбираем НИ.
Когда я не (ни) зайду к нему, он беспокоится и звонит.
Захожу ли я к нему? Нет. – Выбираем НЕ
Запомни!  Частицу выбираем  перед  сказуемым только в придаточном предложении. 
В прост. Предлож. Перед сказуемым  только НЕ (  если это глав. Предложение в сложноподч. Или часть сложносоч.).
6.Употребление двух частиц НЕ придаёт положительный смысл:  Он не мог не знать об этом. (То есть знал)
7.Пишем НИ, когда н.ф. две или больше.
Из-за болезни он не мог ни пить, ни есть, ни спать. (То есть, он не спал, не ел…)         
8.Запомни! Ни один (никто) – не один (много);
Ни разу (никогда)- не раз (много раз).
Не кто иной (другой), как – никто иной (другой)
Не что иное (другое), как – ничто иное (другое)
9. НИ   в устойчивых оборотах (запятая в этих оборотах не ставится, в предлож. Такие обороты не обособляются):
ни днем ни ночью, ни жив ни мертв, ни рыба ни мясо  
 Но в пословиц. И поговор. Ставится запятая:  Ни богу свечка, ни черту кочерга.  Ни в городе Богдан, ни в селе  Селифан.
10.Запомни обороты, в которых пишется НИ:
   куда ни шло;   что бы то ни было;  что ни шаг;
  откуда ни возьмись;   во что бы то ни стало;             
   как ни в чем не бывало; что ни говори; в каком бы то ни было 
11.Запомните обороты, в которых пишется НЕ:
пока не                          только не           чуть не
едва не                          чуть-чуть не      чуть ли не
едва-едва не,                едва ли не,          уж не.
12. Частица НЕ входит в состав сложных союзов
не то…, не то                     не только …, но и
не то чтобы не…, а            если не…, то.




